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инвестиции

— интервью—

— В прошлом году Самарская область вер‑
нулась в топ‑5 крупнейших нефтедобыва‑
ющих регионов страны — здесь было до‑
быто почти 16 млн тонн нефти. За счет че‑
го, на ваш взгляд, удалось достичь таких 
показателей?

— Сегодня отрасль переживает непро-
стые времена, что связано прежде всего с рез-
ким снижением цен на нефть. Нефтяникам 
пришлось пересмотреть инвестиционные 
программы и отказаться от некоторых про-
ектов, которые напрямую не влияют на объ-
емы добычи. В то же время реализация тех 
или иных проектов в отрасли занимает весь-
ма длительное время. Например, с момен-
та обнаружения месторождения до нача-
ла добычи на нем проходит пять-семь лет, 
а иногда и больше. Поэтому нынешние ус-
пехи Самарского региона в области прирос-
та запасов углеводородов и добычи нефти 
были заложены гораздо раньше. В частнос-

ти, в 2014 году РИТЭК открыл в области пять 
месторождений, разведку которых мы нача-
ли еще до обвала нефтяных цен.

Напомню, что добычей нефти в Самарской 
области РИТЭК занялся только в конце в 2013 го-
да, после того, как ЛУКОЙЛ купил 100% акций 
ЗАО «Самара-Нафта». За весьма непродолжи-
тельное время, прошедшее с момента этой по-
купки, компании удалось успешно интегриро-
вать новый актив в корпоративную структуру. 
В 2014 году под управлением нового собствен-
ника «Самара-Нафта» добыла почти на 1 млн 
тонн нефти больше, чем в 2013 году.

— В конце мая было подписано допол‑
нительное соглашение № 3 к соглашению 
о сотрудничестве между правительством 
Самарской области и компанией «ЛУ‑
КОЙЛ», заключенному в ноябре 2013 года. 
Какие обязательства в рамках этого согла‑
шения взяли на себя нефтяники? Какие 
задачи возложены на РИТЭК?

— В дополнительном соглашении нефтя-
ники, в частности, взяли на себя обязательство 
в 2015 году добыть в Самарской области не ме-
нее 2,5 млн тонн нефти. Это должен обеспечить 
РИТЭК, который входит в группу «ЛУКОЙЛ» 
и с ноября 2013 года управляет самарскими до-
бывающими активами. Кроме того, в 2015 го-
ду РИТЭК вложит не менее 2 млрд рублей в гео-
логоразведку, чтобы компенсировать объемы 
добычи приростом запасов углеводородно-
го сырья. В 2014 году РИТЭК внес в бюджет Са-
марской области 2,1 млрд рублей. В 2013 году 
эта цифра составляла 1,6 млрд рублей. Таким 
образом, в результате входа ЛУКОЙЛа в лице 
его «дочки» РИТЭКа в нефтедобывающую от-
расль региона областной бюджет всего за один 
год увеличился почти на полмиллиарда руб-
лей. Помимо этого, инвестиции компании 
в 2014 году по сравнению с 2013-м выросли бо-
лее чем в два раза и составили около 11 млрд 
рублей. «РИТЭК-Самара-Нафта» обеспечивает 
работой около 900 человек, а с учетом персона-
ла подрядных организаций — более 5000.

— «РИТЭК‑Самара‑Нафта» разрабатыва‑
ет 60 месторождений, которые расположе‑
ны в трех районах на севере Самарской об‑
ласти и в пяти районах на юге. Такой гео‑
графический разброс создает определен‑
ные сложности, связанные с доставкой не‑
фти от месторождений до установок под‑
готовки нефти и трубы «Транснефти». Как 
компания решает этот вопрос?

— Чтобы сократить расходы на транспор-
тировку продукции и уменьшить негатив-
ное воздействие на окружающую среду, ком-
пания строит межпромысловые трубопрово-
ды, которые позволят свести к минимуму пот-

ребность в нефтевозах. Помимо решения ло-
гистических задач, РИТЭКу приходится вкла-
дывать значительные средства в проекты, на-
правленные на повышение объемов полезно-
го использования попутного нефтяного газа, 
которым предыдущий собственник «Самара-
Нафты» по тем или иным причинам не уделял 
должного внимания, в результате чего этот по-
казатель пока находится на достаточно низком 
уровне. Для частичного решения этой пробле-
мы в 2015 году РИТЭК планирует ввести в экс-
плуатацию примерно 30 производственных 
объектов, включая около 130 км межпромыс-
ловых трубопроводов.

— Не так давно министр природных ре‑
сурсов России Сергей Донской заявил, что 
запасов традиционной нефти при теку‑
щем уровне добычи стране хватит на 30–
40 лет. Однако он добавил, что все будет за‑
висеть от технологий. Что он имел в виду? 
Насколько у нас технологии развиты?

— Россия располагает всеми необходимы-
ми современными технологиями для добы-
чи нефти из традиционных запасов. Однако 
в последнее время их место начинают зани-
мать так называемые трудноизвлекаемые за-
пасы. Поэтому задача создания собственных 
технологий для их разработки становится 
все более актуальной, особенно в свете за-
падных санкций.

Ключевое слово, входящее в аббревиатуру 
РИТЭК — «инновационная». В соответствии 
с ним компания ведет обширную научно-ис-
следовательскую работу и опытно-промыш-
ленные испытания новых технологий и тех-
ники для добычи нефти, в том числе трудно-
извлекаемой. Специалистами РИТЭКа уже 
разработан ряд подобных технологий, в час-
тности для разработки баженовской свиты. 
Например, мы уже ведем опытно-промыш-
ленные испытания технологий термогазо-
вого и водогазового воздействия на ряде мес-
торождений. Первые результаты испытаний 
вселяют в нас оптимизм.

Еще в 2013 году практически одновремен-
но с началом работы в регионе РИТЭК заклю-
чил соглашение о сотрудничестве с Самарс-
ким государственным техническим универ-
ситетом, чтобы объединить усилия своих спе-
циалистов и самарских ученых в области раз-
работки новых методов повышения эффек-
тивности нефтедобычи. Кроме того, сегодня 
ритэковцы изучают керн, взятый в Самарс-
кой области из нефтематеринской толщи до-
маникового возраста (350–370 млн лет). По сте-

пени трудноизвлекаемости нефть из домани-
ка в некоторой степени можно сравнить с на-
ходящейся у всех на слуху сланцевой нефтью. 
По некоторым оценкам, объем запасов углево-
дородов доманиковой свиты в России состав-
ляет более 30 млрд тонн. Поэтому РИТЭК, ко-
торый заинтересован в наращивании своей 
сырьевой базы, ведет активную работу по это-
му весьма перспективному направлению. Го-
сударство, со своей стороны, стимулирует та-
кую деятельность: в сентябре 2013 года всту-
пили в силу поправки в налоговое законода-
тельство, в соответствии с которыми добыча 
на месторождениях баженовской, абалакс-
кой, хадумской и доманиковой свит на 15 лет 
освобождается от налогообложения в части 
налога на добычу полезных ископаемых.

— В 2014 году РИТЭК вел довольно ак‑
тивную социальную политику. Что в этом 
направлении запланировано на этот год?

— В новом дополнительном соглашении 
о сотрудничестве между ЛУКОЙЛом и Са-
марской областью также предусмотрено, что 
в 2015 году РИТЭК перечислит около 95 млн 
рублей в благотворительный фонд содейс-
твия социальному развитию Самарской об-
ласти «Содействие». Предполагается, что 
большая часть этих средств будет направле-
на на завершение строительства спортивно-
го комплекса «Победа» в Кошках, а остальные 
будут потрачены на финансирование других 
социальных проектов.

Даже в условиях резкого падения цен 
на нефть компания не только не сокращает 
финансирование благотворительности, но, на-
оборот, увеличивает его. Так, в 2015 году в Са-
марской области впервые будет проводить-
ся конкурс культурных и социальных проек-
тов ЛУКОЙЛа, оператором которого выступает  
РИТЭК. Такой формат благотворительности 
предусматривает проектный подход, анало-
гичный распределению грантов в научной сре-
де; он направлен на повышение экономичес-
кой эффективности организаций социально-
го сектора с тем, чтобы превратить их из про-
стых получателей средств в активных органи-
заторов проектов. Конкурс проводится по но-
минациям «Экология», «Духовность и культу-
ра», «Спорт», «Победа». Его главная цель — по-
высить эффективность благотворительной де-
ятельности, поддержать инициативы обще-
ственных организаций и населения в реше-
нии актуальных социальных проблем. Гранто-
вый фонд конкурса составляет 15 млн рублей.

Беседовала Марина Сергеева

Николай Николаев: «Задача создания собственных технологий  
для разработки трудноизвлекаемых запасов становится все более актуальной»

Вице-президент ОАО «ЛУКОЙЛ», генеральный директор ОАО «РИТЭК»  
Николай Николаев рассказал «Ъ-Инвестиции», какие суммы компания вкладывает  
в Самарскую область и что делается, чтобы запасов нефти в России хватило надолго.

На Новокуйбышевс-
ком заводе масел и приса-

док в 2013 году была введена в эксплу-
атацию новая установка атмосферно- 
вакуумной трубчатки. Реализация это-
го проекта позволяет обеспечить вы-
пуск высококачественного сырья для 
производства смазочных масел, соот-
ветствующих европейским стандар-
там. Куйбышевский НПЗ (КНПЗ) пер-
вым из семи нефтеперерабатывающих 
заводов «Роснефти» в Самарской облас-
ти, реализующих программу модерни-
зации, приступил к выпуску неэтили-
рованного бензина АИ-98-К5 (Евро-5).

«Это стало возможным в резуль-
тате успешной реализации на КНПЗ 
программы масштабной модерниза-
ции производства. В частности, осе-
нью 2014 года была введена в строй 
установка изомеризации по произ-
водству высокооктанового компо-
нента для бензинов», — рассказы-
вает генеральный директор Куйбы-
шевского НПЗ Олег Дружинин. Ра-
нее в рамках инвестиционной про-
граммы в технологической схеме за-
вода появился ряд важных произ-
водственных объектов; сейчас про-
должаются строительство еще семи 
крупных промышленных объектов 
и реконструкция действующих.

На Новокуйбышевском НПЗ на-
ряду с максимальным увеличени-
ем валового объема переработки 
нефти за последние 12 лет обеспечи-
ли и максимальный выход светлых 
нефтепродуктов при улучшении ка-
чества нефти, что стало результа-
том введения в эксплуатацию ново-
го оборудования. При этом выпол-
няется инвестиционная программа, 
в срок были пущены два новых тех-
нологических объекта: установки ка-
талитического риформинга с непре-
рывной регенерацией катализатора 
CCR и низкотемпературной изоме-
ризации. Фактически завод обновил-
ся на 80%, новым этапом в его исто-
рии стало начало строительства ком-
плекса гидрокрекинга, который, как 
и еще 43 объекта общезаводского хо-
зяйства, будет сдан к 2018 году. Окон-
чательным этапом модернизации 
Новокуйбышевского НПЗ станут ре-
конструкция установки замедленно-
го коксования с обеспечением про-
ектной производительности 1,5 млн 
тонн в год по сырью и строительство 
установки АВТ-2 мощностью 2 млн 
тонн в год. Объем переработки нефти 
в 2014 году составил 8,2 млн тонн, хо-
тя такого показателя завод планиро-
вал достичь лишь к 2019 году.

В прошлом году через Сызранс-
кий нефтеперерабатывающий завод 
прошел рекордный объем нефти 
за последние 20 лет — 7,1 млн тонн, 
что выше бизнес-плана на 742,7 тыс. 
тонн (почти на 10,5%). Кроме того, за-
вод существенно улучшил структуру 
производственной корзины: с нояб-
ря 2014 года предприятие выпуска-
ет топливо только стандартов Евро-4 
и Евро-5.

До 2017 года на предприятии пла-
нируется возвести и запустить уста-
новки гидроочистки вакуумного га-
зойля, каталитического крекинга, 
этерификации, производства водо-
рода, производства серы, газофрак-
ционирующей установки и установ-
ки гидроочистки дизельного топли-
ва. Один из главных проектов ин-
вестиционной программы СНПЗ — 
строительство комплекса катали-
тического крекинга FCC. Его запуск 
в эксплуатацию будет способство-
вать увеличению глубины перера-
ботки нефти на 20%, а также сущес-
твенно снизит выбросы вредных ве-
ществ в атмосферу.

Виды на «Юг»
Перекачкой нефти и нефтепродук-
тов в регионе занимаются три круп-
ные организации: «Транснефть — 
Приволга», Куйбышевское район-
ное управление ОАО «МН „Дружба”»  

и АО «Юго-Запад транснефтепро-
дукт», входящие в состав ОАО «АК 
Транснефть». В рамках програм-
мы развития, технического пе-
ревооружения и реконструкции 
с 2014 до 2020 года общая сумма ин-
вестиций только в объекты инфра-
структуры «Транснефть — Приволга» 
составит около 202 млрд рублей.

Один из наиболее масштабных 
инвестиционных проектов — тру-
бопроводная система «Юг». Она поз-
волит обеспечить транспортировку 
нефтепродуктов российских произ-
водителей на экспорт через терми-
налы на Черноморском побережье, 
для этого будет построен магистраль-
ный нефтепродуктопровод от Волго-
града до Новороссийска. В ходе ре-
ализации проекта будет построен 
продуктопровод «Волгоград — Тихо-
рецк» протяженностью около 500 км 
с железнодорожной наливной эста-
кадой, головной и промежуточны-
ми перекачивающими станциями, 
объектами инфраструктуры, а так-
же продуктопровод «Волгоградский 
НПЗ — Тингута» протяженностью 
58 км, который свяжет предприятие 
с головной перекачивающей стан-
цией «Тингута». Еще один значимый 
проект — реконструкция площад-
ки «Самара», на которой базируется 
Самарское районное нефтепровод-
ное управление, транспортный узел  

АО «Транснефть — Приволга», играю-
щий важную роль в формировании 
экспортных направлений транспор-
тировки российской и казахстанс-
кой нефти.

Объемы инвестиционных про-
грамм «Транснефти», предполагаю-
щих техническое перевооружение 
компании «Транснефть — Привол-
га», увеличиваются с каждым годом. 
Если в 2014 году инвестиции соста-
вили около 40 млрд рублей, в этом, 
согласно информации дочерней 
компании, вырастут до 55 млрд. 
Средства, которые компания пла-
нирует вложить в нефтемагистрали, 
позволят усилить позиции региона 
как центра трубопроводного транс-
порта страны.

Химическая реакция
В апреле этого года была заверше-
на сделка по приобретению «Росне-
фтью» Новокуйбышевской нефтехи-
мической компании (ННК), в струк-
туре которой консолидированы про-
изводственные активы, работающие 
под брендом «Санорс».

По мнению директора по инвес-
тициям QB Finance Дмитрия Лепеш-
кина, приобретение новых активов 
подтолкнет нефтяную ННК к тому, 
что она будет инвестировать и в раз-
витие логистики, в частности же-
лезнодорожные перевозки, с помо-
щью которых будут доставлять гото-
вые нефтепродукты. «Например, вы-
ход нефтехимического комплекса 
на проектную мощность в три с лиш-
ним раза увеличит объем грузопере-
возок в Новокуйбышевске (заводы 
„Санорса” расположены в Новокуй-
бышевске, рядом же находится Ново-
куйбышевский НПЗ. — «Ъ‑Инвести‑
ции»), считает эксперт. — Соответс-
твенно, нужна реконструкция стан-
ции города и других узловых стан-
ций, чтобы справиться с потоком. 
А наличие и активные инвестиции 
в создание индустриальных парков 
приводят к тому, что нефтехимичес-
кий сектор региона быстро развива-
ется, находит площади, персонал».

Инвестиционная активность 
«Роснефти», по мнению господи-
на Лепешкина, сохраняется за счет 
грамотного управления финанса-
ми, продуманной стратегии сбере-
жения и инвестирования. Эффект 
от покупки «Санорс» заключается 
в том, что у нефтяной компании те-
перь есть возможность управлять 
качеством производимых нефте-
продуктов, а также снижать себесто-

имость. В свете приближающегося 
обязательного перехода на стандарт 
топлива Евро-5 это очень актуально.

Создание новых и модернизация 
действующих производств на таких 
крупных химических предприяти-
ях Самарской области, как «Куйбы-
шевазот», «Тольяттиазот», «Тольят-
тикаучук» и «Таркетт», также, по дан-
ным министерства промышленнос-
ти и технологий Самарской облас-
ти, «обеспечивается направлени-
ем масштабных инвестиций», но, 
кто именно вкладывает средства, 
не разглашается. Их объем в период 
с 2012 по 2013 годы достиг 17 млрд, 
а в период с 2014 по 2018 годы соста-
вит еще 264 млрд рублей.

«По сравнению с 2014 годом при-
оритеты и стратегия развития биз-
неса „Куйбышевазота” не претерпе-
ли существенных изменений, воп-
росы сокращения финансирования 
инвестпрограмм не рассматривают-
ся. В 2015 году мы планируем напра-
вить на развитие, в том числе на осу-
ществление инвестпроектов, рекор-
дный за всю современную историю 
предприятия объем средств — око-
ло 10 млрд рублей», — рассказывает 
генеральный директор «Куйбышев-
азота» Александр Герасименко. Се-
годня на предприятии продолжает-
ся активная реализация проектов, 
направленных на обеспечение перс-
пективного расширения производс-
твенной деятельности и повышение 
конкурентоспособности компании. 
Ведется строительство сразу несколь-
ких крупных производств, в том чис-
ле по лицензии или совместных 
с ведущими мировыми химически-
ми компаниями: DSM (Нидерлан-
ды), Linde Group (Германия) и Praxair 
(США). Начиная со второго полуго-
дия этого года и в 2016 году плани-
руется последовательный ввод их 
в эксплуатацию. Реализация указан-
ных проектов позволит компании 
нарастить выработку при уменьше-
нии потребления ресурсов и сниже-
нии техногенной нагрузки на окру-
жающую среду.

Кроме того, 23 июня 2015 года в То-
льятти группа компаний Trammo 
AG и ОАО «Куйбышевазот» подписа-
ли документы о создании совмест-
ного предприятия ООО «Граниферт» 
по производству гранулированного 
сульфата аммония. Доли компаний-
участников в уставном капитале СП 
определены в размере 50% с каждой 
стороны. Указанное производство 
будет размещаться на промышлен-

ной площадке ОАО «Куйбышевазот». 
Проектная мощность установки со-
ставит 140 тыс. тонн в год, планиру-
емый размер инвестиций — более 
700 млн рублей, а срок реализации 
проекта — 2015–2017 годы.

В Новокуйбышевской нефтехими-
ческой компании (холдинг «Санорс») 
в июле 2014 года была модернизиро-
вана еще более мощная установка 
ЦГФУ-3, в результате мощность все-
го комплекса газопереработки хол-
динга составила 1,3 млн тонн в год. 
Общий объем инвестиций в проект 
превысил 580 млн рублей.

Входящий в холдинг СИБУР «То-
льяттикаучук» в 2014 году завер-
шил реконструкцию производства 
бутилкаучука с увеличением мощ-
ности предприятия до 53 тыс. тонн 
в год, объем инвестиций в реализа-
цию проекта, по данным министерс-
тва промышленности и технологий 
Самарской области, составил 1,3 мл-
рд рублей. В Новокуйбышевском фи-
лиале ООО «Биаксплен» (еще одно 
предприятие СИБУРа) в 2014 году бы-
ла введена в эксплуатацию новая ин-
новационная технологическая ли-
ния мощностью 35 тыс. тонн в год, 
что позволило увеличить мощнос-
ти производства полимерной плен-
ки до 55,5 тыс. тонн в год. ОАО «Толь-
яттиазот» также осуществляет масш-
табную реконструкцию производств 
аммиака и карбамида. После модер-
низации данных производств про-
изводительность агрегатов аммиака 
возрастет до 11,8 тыс. тонн в сутки, 
агрегатов карбамида — до 5,2 тыс. 
тонн в сутки.

Успешная реализация инвестици-
онных проектов положительно ска-
зывается на капитализации компа-
ний и их финансовых показателях. 
«Дальнейшее развитие нефтехимии 
в регионе позволит решить несколь-
ко задач. Во-первых, это увеличение 
объемов производства столь необ-
ходимой стране продукции, реали-
зация программы импортозамеще-
ния, возможно, организация экспор-
тных поставок. Во-вторых, это созда-
ние новых рабочих мест, увеличе-
ние ВРП, увеличение поступлений 
в бюджеты всех уровней. В-третьих, 
это более глубокая переработка сы-
рья, сокращение объемов вредных 
выбросов, фактическая замена уста-
ревших производственных мощнос-
тей на новые современные, передо-
вые с технологической точки зре-
ния», — считает Дмитрий Баранов.

Елена Андреева

Ч Т о  Та К о е  о а о  « Р И Т Э К » :

ОАО «РИТЭК» (входит в группу «ЛУКОЙЛ») создано в 1992 году и владеет лицензиями на право пользования 
недрами с целью поиска, разведки и добычи углеводородного сырья в Волгоградской, Самарской, Ульяновской 
и Астраханской областях, Ханты-Мансийском и Ямало-Ненецком автономных округах, Пермском крае, республи-
ках Татарстан, Удмуртии и Калмыкии. Помимо добычи нефти и газа, одно из основных направлений деятельности 
РИТЭКа — создание и внедрение новых технологий, техники и оборудования для освоения трудноизвлекаемых 
запасов углеводородов. РИТЭК ведет опытно-промышленные работы по разработке залежей баженовской свиты, 
а также исследования доманиковых отложений.

Высокомаржинальные скважины
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